
 

 

  MEMÓRIA DA 3ª REUNIÃO DO GRUPO DE TRABALHO MANANCIAIS 
CONJUNTA COM SUBCOMITÊ ALTO TIETÊ CABECEIRAS / GESTÃO 2023-2025 

DATA: 31/11/2023 HORÁRIO: 13h30 LOCAL: Plataforma Teams 
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Raul Mendes FABHAT 

Amauri Pollachi ONDAS 

Carlos Alexandre PM de Ferraz de Vasconcelos 

Moacyr Alves PM de Ferraz de Vasconcelos 

Bruno Barros Atanazio PM de Ferraz de Vasconcelos 

Daniel Castro PM de Ferraz de Vasconcelos 

Eduardo Barreto PM de Guarulhos 

Rodrigo Ferraz SABESP 

Marcia Nascimento SEMIL 

Luciana Travassos UFABC 

 

1. Abertura 

Valburg (FABHAT) apresentou a memória da reunião anterior que tratava da discussão 
sobre a compatibilização do Plano Diretor de Biritiba Mirim com a lei específica da Área 
de Proteção e Recuperação dos Mananciais do Alto Tietê Cabeceiras.  

Considerando que nenhuma manifestação foi realizada sobre o documento, a memória 
foi considerada aprovada. 

2. Discussão sobre o Ofício nº 132/2023-DH 

Valburg informou que a Secretaria de Desenvolvimento Habitacional, Relações 
Comunitárias e Favelas do município de Ferraz de Vasconcelos encaminhou o Ofício n° 
132/2023-DH solicitando a revisão da delimitação proposta no Plano de 
Desenvolvimento e Proteção Ambiental (PDPA) para a futura APRM do rio Guaió. 

De acordo com os técnicos da prefeitura, a solicitação de revisão foi motivada a partir 
da identificação de que parte do limite proposto no PDPA estaria em desacordo com o 
traçado do divisor de águas localizado na Avenida dos Autonomistas. Com isso, um 
terreno da prefeitura que foi considerado no convênio nº 488/22 – firmado entre a 



 

 

municipalidade e a Companhia de Desenvolvimento Habitacional e Urbano do Estado 
de São Paulo (CDHU), seria erroneamente considerado como pertencente a área de 
drenagem do rio Guaió1. 

Carlos Alexandre (PM de Ferraz de Vasconcelos) pontuou que, como a prefeitura não 
estava participando das discussões sobre a minuta do Guaió no âmbito do CBH-AT, não 
tinha ciência desse conflito até a análise realizada pela CDHU. Bruno Barros e Daniel 
Castro (PM de Ferraz de Vasconcelos) destacaram a importância dessa alteração para 
que o convênio firmado consiga viabilizar aproximadamente 250 unidades habitacionais 
no município. 

Além da retificação na Avenida dos Autonomistas, o Ofício nº 132/2023-DH solicitava 
também que outras áreas consolidadas em Ferraz de Vasconcelos fossem retiradas da 
delimitação do Guaió. Considerando que as alterações propostas não contemplam a 
lógica das delimitações de bacias hidrográficas, o grupo informou que essa solicitação 
não poderia ser atendida. 

Já com relação a Avenida dos Autonomistas, Lilian Barrela (CETESB) pontuou que a 
alteração nos limites da futura APRM Guaió seria possível, mas que o CBH-AT deveria 
realizá-la somente a partir de critérios técnicos relacionadas à topografia do local. 
Segundo ela, o comitê não deve considerar como justificativa de alteração a importância 
do convênio existente para a construção de habitações populares. 

Luciana Travassos (UFABC) questionou como o CBH-AT poderia atuar visando equalizar 
a demanda do município a partir das ponderações feitas pela Lilian. 

Gilson Guimarães (CETESB) alegou que, ao observar a sobreposição do limite proposto 
no PDPA com a delimitação da década de 1970, não havia dúvidas de que a retificação 
deveria ser realizada. De qualquer forma, visando garantir o melhor encaminhamento 
para a demanda, sugeriu que fosse realizada uma vistoria no local para analisar a 
topografia da região e propor uma alteração no traçado. 

Amauri Pollachi (ONDAS) concordou com a proposta de Gilson e recomendou que a 
alteração, após discussão e aprovação por parte do comitê, seja encaminhada para a 
câmara técnica do Conselho Estadual de Recursos Hídricos que analisará a minuta de 
anteprojeto de lei das futuras APRMs Guaió e Cabuçu-Tanque Grande. 

3. Encaminhamento: 
 

• Realização de uma vistoria em Ferraz de Vasconcelos para subsidiar um parecer 
técnico referente à solicitação de alteração do traçado do Guaió na Avenida dos 
Autonomistas. 

A reunião terminou às 15h00. 

 

 
1 Impactando negativamente a quantidade de habitações de interesse social que poderiam ser 
construídas para famílias em área de risco. 


